

Tema 6: Tiatira

Unidad: Pérgamo

I. Texto base

Isaías 5:20-23

²⁰ ¡Ay de los que a lo malo dicen bueno, y a lo bueno malo; que hacen de la luz tinieblas, y de las tinieblas luz; que ponen lo amargo por dulce, y lo dulce por amargo! ²¹ ¡Ay de los sabios en sus propios ojos, y de los que son prudentes delante de sí mismos! ²² ¡Ay de los que son valientes para beber vino, y hombres fuertes para mezclar bebida; ²³ los que justifican al impío mediante cohecho, y al justo quitan su derecho!

II. Texto de desarrollo

Apocalipsis 2:18-29

Y escribe al ángel de la iglesia en Tiatira: El Hijo de Dios, el que tiene ojos como llama de fuego, y pies semejantes al bronce bruñido, dice esto: ¹⁹ Yo conozco tus obras, y amor, y fe, y servicio, y tu paciencia, y que tus obras postreras son más que las primeras. ²⁰ Pero tengo unas pocas cosas contra ti: que toleras que esa mujer Jezabel, que se dice profetisa, enseñe y seduzca a mis siervos a fornicar y a comer cosas sacrificadas a los ídolos. ²¹ Y le he dado tiempo para que se arrepienta, pero no quiere arrepentirse de su fornicación. ²² He aquí, yo la arrojo en cama, y en gran tribulación a los que con ella adulteran, si no se arrepienten de las obras de ella. ²³ Y a sus hijos heriré de muerte, y todas las iglesias sabrán que yo soy el que escudriña la mente y el corazón; y os daré a cada uno según vuestras obras. ²⁴ Pero a vosotros y a los demás que están en Tiatira, a cuantos no tienen esa doctrina, y no han conocido lo que ellos llaman las profundidades de Satanás, yo os digo: No os impondré otra carga; ²⁵ pero lo que tenéis, retenedlo hasta que yo venga. ²⁶ Al que venciere y guardare mis obras hasta el fin, yo le daré autoridad sobre las naciones, ²⁷ y las regirá con vara de hierro, y serán quebradas como vaso de alfarero; como yo también la he recibido de mi Padre; ²⁸ y le daré la estrella de la mañana. ²⁹ El que tiene oído, oiga lo que el Espíritu dice a las iglesias.

III. Introducción

Tiatira fue una antigua ciudad lidia, asentada sobre el río Lico, tributario del Hermo, en la parte norte de Lidia, pero tan cerca de Misia que algunos autores antiguos se referían a ella como «el extremo de Misia». Su origen es un tanto desconocido, se cree que fue ciudad del dios Tirimnos, dios de los lidios, representado como un jinete.

En esta ciudad se dice que había un templo en el que una profetiza daba sus oráculos. Algunos teólogos consideran que las palabras de Juan, escritas en la carta a la iglesia de Tiatira se refiere a esta misma personalidad: "toleras que esa mujer Jezabel, que se dice profetisa, enseñe y seduzca a mis siervos" (Apoc. 2:20) Mientras que otros creen que esto no es así, cuando da referencia a cristianos que vivían aún bajo la disciplina de sus respectivos gremios, y presionados por mantener espacios en el mercado, se veían obligados a algunas prácticas inmorales, durante las festividades, y sus reuniones.

La ciudad fue fundada de nuevo, en la época de los helenistas hacia los años 358 y 280 a.C. por Seleucio Nicator, y al colonizarla, con población griega, la convirtió en un núcleo helenístico de Asia menor occidental. Según Esteban de Bizancio, Seleucio llamó a la ciudad "thuateira" del griego (thugatēr, thugatera), que significa "hija", aunque es probable que sea un nombre más antiguo. Llegó a ser la capital comercial del valle del río Lico, nunca fue la Metrópoli de Éfeso, como Esmirna o Pérgamo.

En Tiatira los diversos oficios artesanales lucían bien organizados en gremios, siendo de los más importantes el de los tintoreros, que conocían el secreto de la tintura de púrpura elaborada a base de la raíz de la planta llamada "rubia"; ellos sustituyeron la forma de cómo se hacía esta tintura en el mundo antiguo.

La iglesia de Tiatira estaba inclinada hacia la laxitud moral. Era una ciudad comercial con numerosos gremios de mercaderes, cada uno con su propia deidad. Los gremios en esta ciudad estaban dedicados a la confección de ropa, tintorería y alfarería. El gobierno de la ciudad financiaba, con frecuencia, festividades y orgías paganas. Era muy famosa por la tintura y la púrpura real. Según Hechos 16:14 *"Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía."*

Esta ciudad era principalmente secular, sin preferencia por religión alguna.

En el saludo que Cristo hace se presenta como: Fuego (tipo de purificación y juicio) y bronce (tipo de sentencia, juicio).

I. La doctrina de Jezabel

a) Profetiza

La iglesia de Tiatira, aunque tenía muchas virtudes, se le habían incrustado en sus pies, algunas piedras en sus calzados que no la dejaban caminar hacia una robustez y fructificación mayor. Se podría afirmar que, a pesar de sus virtudes, estaba parcialmente detenida, y Dios, desde los cielos, la tenía en la mira, esperando una decisión radical del pastor y liderazgo de la iglesia, acerca del peligroso oficio de Jezabel, que ejercía al interior de la iglesia y que se había vuelto parte orgánica del culto y de la vida cotidiana de la iglesia.

El nombre Jezabel, según algunos estudiosos, podría ser simbólico, haciendo referencia a la mujer de Acab, que trajo tanta desventura y destrucción a Israel en su tiempo.

1º Reyes 16:31

³¹ Porque le fue ligera cosa andar en los pecados de Jeroboam hijo de Nabat, y tomó por mujer a Jezabel, hija de Et-baal rey de los sidonios, y fue y sirvió a Baal, y lo adoró.

2º Reyes 9:22

Cuando vio Joram a Jehú, dijo: ¿Hay paz, Jehú? Y él respondió: ¿Qué paz, con las fornicaciones de Jezabel tu madre, y sus muchas hechicerías?

Lo extraño de esta iglesia local es la tolerancia a las prácticas idolátricas, inmorales y la manipulación a los siervos que dirigían el movimiento cristiano en esa ciudad, que este extraño personaje lograba mediante sus profecías. El hecho de haberla comparado con la reina Jezabel del Antiguo Testamento da para pensar que era un verdadero escándalo y una máquina destructiva de la vida santa de la iglesia de esta ciudad.

Los estudiosos han llegado a pensar que se trataba, probablemente, de la esposa del pastor o de alguno de los más influyentes de la iglesia, por la capacidad de enquistarse, atrayendo la atención, no solo de la gente de la ciudad, sino del mismo cielo. Lo notamos al incluirla en el diagnóstico del cuadro clínico de la iglesia, como una de las principales y dañosas enfermedades que opacaban sus virtudes.

b) Enseña

A parte de todo este panorama que se ha expuesto anteriormente, este personaje extraño, como enviado del infierno, especialmente para destruir esa iglesia, contaba con un carisma especial para enseñar a la oficialidad de la iglesia, no solamente a los recién plantados, sino atraía la atención de gente notable, dentro de los cuadros de trabajo de la iglesia.

Su mensaje versaba sobre el contenido de los cultos idolátricos de las deidades de la ciudad y los procedimientos sacerdotales, en cuanto a las estructuras sacrificiales. Estas enseñanzas tenían un trasfondo espiritual de gran magnitud, que, de alguna manera se había hecho parte del quehacer de ciertos grupos de la iglesia que, abiertamente recibían sus enseñanzas y practicaban lo recibido. A menudo, en todos los tiempos de la iglesia, se han infiltrado personajes muy finos para enseñar doctrinas esotéricas y de otra índole, impresionando los sentidos descuidados y profanados por la vida mundana y la poca práctica de la devoción y entrega, sobre todo del oído, que prueba las palabras.

Estas matas de cizaña, después de haberse enraizado en medio de una plantación de gente santa, difícilmente se puede arrancar sin llevarse de encuentro a todos los que profesan y practican sus enseñanzas.

Hechos 13:7-10

⁷ que estaba con el procónsul Sergio Paulo, varón prudente. Este, llamando a Bernabé y a Saulo, deseaba oír la palabra de Dios. ⁸ Pero les resistía Elimas, el mago (pues así se traduce su nombre), procurando apartar de la fe al procónsul. ⁹ Entonces Saulo, que también es Pablo, lleno del Espíritu Santo, fijando en él los ojos, ¹⁰ dijo: ¡Oh, lleno de todo engaño y de toda maldad, hijo del diablo, enemigo de toda justicia! ¿No cesarás de trastornar los caminos rectos del Señor?

c) Seduce

El carácter de esta mujer que ejercía la prostitución sagrada estaba bastante completo, como para desarrollar una obra mortal en la iglesia de Tiatira. Indudablemente el reino de las tinieblas había preparado a este personaje que si lo que afirman los pensadores, que era la esposa del pastor, estaba en una posición inamovible, considerando su maldad.

El destinatario de la carta es el ángel de la iglesia, esto es el obispo, si en realidad él era el esposo de esta malvada mujer, sus raíces estaban bien plantadas, y probablemente inamovibles, por eso se negaba a arrepentirse, aunque seguramente se le había sugerido un cambio de actitud dentro de la iglesia, por lo que dice Apocalipsis 2:21 *"Y le he dado tiempo para que se arrepienta, pero no quiere arrepentirse de su fornicación."*

Esta negativa, después de un tiempo perentorio, había agotado la paciencia del Tribunal de Cristo, por lo que se dictó una sentencia, no solo sobre ella, sino sobre quienes participaban de sus obras y a sus hijos.

Conclusión

2ª Pedro 3:9

El Señor no retarda su promesa, según algunos la tienen por tardanza, sino que es paciente para con nosotros, no queriendo que ninguno perezca, sino que todos procedan al arrepentimiento.